

LUCHAR ES VIVIR

Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO

Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN

Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

## La dignidad de Soria, a salvo. Bien, por Carbonera, Las Fraguas, Tardelcuende, Covalada, Aldealseñor, Tajueco, Golmayo, Tardajos, Oteruelos y Salduero.--El Vizconde moralmente derrotado.--Triunfó el vellocino de oro.

### SE DESTAPO LA CLOACA

### Mucho dinero y poca dignidad

Han sido estas elecciones, de las más insinceras que puede registrar la Historia, no obstante los cánticos renovadores que por todas partes se entonaban y a pesar de los nuevos elementos regionalistas, con que contaba el Gobierno, y han sido los primeros en dar ejemplo para respetar la pureza del sufragio, a fuerza de propagandas que les han costado cantidades respetables de dinero, al cual no han tenido inconveniente ninguno el venderse electores indignos que desconocen la significación del voto, y muchos que, por necesidad, han creído poder satisfacer el hambre, lo cual si han conseguido momentáneamente, no lo podrán lograr cuando, por causa de los ineptos políticos que ellos eligieron, empeore cada día más la situación económica de esta desdichada y empobrecida nación.

En la provincia de Soria la inmoralidad electoral ha adquirido una intensidad insólita y nunca imaginada, habiendo dejado muy atrás y tamañitas a las arbitrariedades cometidas en otras partes.

Por Agreda y el Burgo ha corrido el dinero de la manera más escandalosa; no lo ocultan los mismos que lo han repartido y tampoco se avergüenzan de decirlo porque reputan tal indignidad como la cosa más natural del mundo, con lo cual nos demuestran que para ellos las virtudes cívicas son letra muerta y que viven perfectamente y bastante mejor sin ellas.

Se han denunciado en los mencionados distritos, delitos electorales que no deben quedar en la impunidad y que no quedarán si hay justicia todavía en España.

El Sr. Azpeitia, al despedirse de sus amigos, lo hizo visiblemente conmovido, no por perder el acta, que puede obtener cuando quiera en otro distrito, como nadie ignora, sino por haber sido víctima de la ingratitud y de los

procedimientos canallescos de políticos de oficio.

No menos indignado se ha mostrado el Sr. Rico ante hechos calificables, cuyas pruebas evidentes han obrado en su poder.

Nada es preciso decir de los atropellos cometidos en la capital.

A pesar de la enorme comira de votos y de la gran influencia del exministro conservador señor Marichalar, nuestro candidato el Sr. Artigas ha obtenido una votación lucida y suficiente para dejar a salvo la honradez y el prestigio de este distrito puestos en peligro por el caciquismo imperante.

Esas mayorías obtenidas en los pueblos como Aldealseñor, Las Fraguas, Carbonera, Covalada, Tajueco, Tardelcuende, Golmayo, Tardajos, Oteruelos y Salduero, son la mejor contestación a la carta provocadora del Vizconde, y honran a los votantes y a sus pueblos, que no se han dejado sobornar al emitir el sufragio.

Cerca de 1.500 electores han protestado dignamente contra Marichalar, despreciando amenazas y venciendo presiones, con una heroicidad a toda prueba.

Esos ciudadanos son los únicos que pueden mostrarse satisfechos; han sabido desafiar prejuicios infundados; han demostrado que tienen capacidad para ejercer la ciudadanía; han dicho con su voto que son personas dignas y libres.

El Partido Republicano ha salido de la lucha más vigorizado que estaba. Espera que el Vizconde excite cada vez más las pasiones con manifiestos inexactos y provocadores; que los ecistas apelen a los medios más ruines para satisfacer sus venganzas; porque tenemos la seguridad que cuanto más duras e injustas sean las pruebas a que se nos someta y más perjudiciales los daños que se nos infiera, tanto mejor será para el ideal que defendemos.

Luchamos, pues, frente a frente como antes; nosotros, con más bríos, con más fuerza y más dispuestos a la lucha; vosotros, con más ciego en vuestra conciencia y más malos sentimientos en vuestro corazón.

LA IDEA os aplicará el látigo como conviene a vuestra piel insensible y dura, y procurará, políticamente, denunciar vuestros desmanes y azotaros en público.

De la pasada contienda electoral, aunque detestable y hedionda, algo bueno queda, gracias principalmente a los republicanos, y es, que el señor se ha dignado dirigirse a sus siervos y muchos de éstos se han podido aprovechar en la presente ocasión para cobrar como ellos saben, sus servicios electorales.

Además, se ha podido comprobar que los ciudadanos justos, libres, independientes y laboriosos, lo mismo de la derecha que de la izquierda, todo cuanto en la capital tiene un valor positivo, está contra el Vizconde.

Así es, y así debe decirse.

Con más valentía y firmeza en nuestras convicciones que nunca, os gritamos desde LA IDEA: ¡Adelante, sorianos, que perseverando en vuestros propósitos, cada vez será mayor el número de los desengañados, y en tiempo no leja no el triunfo será nuestro!

Para que el triunfo de los candidatos ecistas, señores Aragón y Posada fuese completo, solo falta que se haga justicia y, que después de los miles de pesetas gastados, no pudiesen sentarse en el Congreso.

¡Tendría gracia!

### Después de la lucha

#### ¡ADELANTE...!

Ha terminado la jornada electoral de manera bien triste, en verdad. Las actas se ganaron con duros y los que se eligieron para representar a los distritos, fué porque supieron deslumbrar a las gentes con el brillo del dinero. A los de alma noble, a los que piensan y sienten altamente, les han causado un dolor hondísimo estas elecciones. Se esperaba la renovación, no de Gobiernos que se aplicaron un calificativo inadecuado, sino del pueblo, de la masa, que parecía puesta en pie, dispuesta a marchar hacia donde su deber la llamaba.

Se percibían aleteos viriles en los pechos, sacudidas bravas en los espíritus, aires de salud en derredor. El cam-

pesino, el callado, el sufridoaldeano que humildemente fertiliza los campos, nos pareció que haciendo un alto en su tarea, sintiendo el encanto de una puesta de sol, se había detenido a pensar y le habían brillado los ojos extrañamente y había cruzado una rebeldía por su cerebro. Y que a la noche en la cocina, cerca de la lumbre, hablaba con otros convecinos de levantar bandera y defender derechos sagrados. Acaso hubo una inquietud que alma dentro fué tomando fuerza.

Pero su vivir monótono, sin altibajos, lo turbaron las bocinas de unos automóviles y la prestancia de unos señores que llegaban hasta ellos diciéndoles frases amables, prometiéndoles grandes mejoras, cuyas promesas eran acompañadas de palmaditas en los hombros y de mucha palabrería. Aun sonreían socarrones ante los ofrecimientos, pero sonaron unas monedas en los bolsillos del señor visitante que fueron mostradas a poco y ellos se rastregaron los ojos y quedaron pensativos unos momentos. ¡Y se vendieron!...

Tenían hambre, nadie les había enseñado lo que significaba ser ciudadanos; si les dijeron, que fueran desconfiados y que pensarán solo en lo actual. Sus miras estrechas, su falta de ideales, su manedumbre, su pobreza espiritual, eran condiciones favorables para que los sin escrúpulos les propusieran una venta ícica, para jugar con sus conciencias y mancharlas, señalándoles con un sello infamante. Fueron culpables, muy culpables, vendieron su dignidad, lo más santo; dieron al mejor postor un derecho que no debe venderse, pero más infames, más despreciables, son los que faltos de prestigio y condiciones, vaciaron sus bolsillos y les prostituyeron.

De esta manera rastrera han salido muchos diputadas. Se pregona el triunfo de las derechas, la derrota de las izquierdas, como si unas elecciones así pudieran considerarse la encarnación de las voluntades ciudadanas. Indignación producen y sonrojo debieran poner en quienes las llenaron de afrenta. Pero además, no hay que envalentonarse, ni señalar derrotas, ni atribuirse triunfos. Ciudadanos libres hay que sin vacilaciones sacaron triunfantes a otros ciudadanos, que nada ofrecieron ni nada pedían. Los centros penados de Cartagena son Diputadas por mandato del pueblo. Ello solo representa más que todas las falsas victorias del oro. No se

profunda que a título de derrotados nos encerramos en nuestras casas. La bandera blanca, no ha de ondear para satisfacción de los contrarios. Ahora más que nunca debemos alzar los corazones y las frentes y luchar sin temores, afirmar nuestros ideales, darnos a ellos plenamente, recoger esos que se han querido pisotear alzándolas sobre todas las miserias y ponérselos como escudo.

Hay que ir hasta el pueblo y decirle la enormidad que hizo, enseñarle a indignarse contra los que han hecho de su ciudadanía mercancía; que piense, que sienta, que se redima, arrepintiéndose, que mire el espectáculo de esta España empobrecida, que se levante y camine.

LUIS HERRERA.

El Sr. Marichalar afirma que los que le combaten es porque no han recibido los favores que de él han solicitado.

Falta D. Lacio a la verdad, porque los redactores de LA IDEA le combatimos y no le hemos pedido nada jamás, lo cual nos honra.

## Porqué no protesto

Extrañará a la pequeña parte del público que se preocupa de estas cosas el silencio que he de guardar en la Junta provincial del Censo de Córdoba cuando proclamen diputado al candidato monárquico Sr. Fernández Jiménez.

Cierto que se han cometido contra mi candidatura las mayores atrocidades y que nuestras quejas están consignadas en acta y, las que ha sido posible, testimoniadas por notarios a pesar de que demandamos en forma legal consignando las cantidades correspondientes en la Audiencia territorial la presencia de varios y solo uno de los designados, el Sr. Aguilar, compareció en Montemayor. A las actas se han unido candidaturas transparentes y contrasignadas en demostración de la sinceridad electoral de estos renovadores; el censo de los Moriles aparece votando casi íntegro al candidato de las derechas, cuyo detalle no necesita comentario; partida de matones intentaron su golpe de guapeza en la propia ciudad de Montilla y milagrosamente no tiene que lamentar un percance serio el concejal Sr. Polo; el grupo de jóvenes socialistas que tenía la misión de evitar el pucherazo de Moriles, fué encarcelado y hasta las siete de la tarde no dieron libertad a estos entusiastas muchachos.

Perc....

¿Qué conseguiría con elevar estas protestas al Supremo y al Congreso? ¿Es verosímil que reparen el daño quienes no han corregido los procedimientos que iniciaron los nicetistas en Diciembre para obtener en las nuevas Cortes el triunfo de su candidato? ¿Habían de pesar más sobre el alto Tribunal estos hechos comprobados que aquellos otros cometidos por el Gobernador de Córdoba al constituirse los Ayuntamientos y que denuncié con prueba documental sin que hayamos conseguido sanción alguna? ¿Me habrían de atender ahora los grupos parlamentarios cuyos jefes (con dos únicas ex-

cepciones) ni siquiera contestaron a mi telegrama de protesta contra los atropellos del gobernador y del ministro?

¿Lograría siquiera que la gran prensa, llamada cuando dimos publicidad a los desafueros del nicetismo, dediara un solo renglón a las inevitables consecuencias electorales de aquellas agresiones caciquiles sin par en la ejemplarísima historia de la política picaresca?...

No quiero funerales, ni de primera, para el acta de Montilla. Creo preferible que callemos, puesto que harto convencidos podemos estar de que en la España actual es sencillamente estúpido esperar justicia.

MANUEL HILARIO AYUSO.

Montilla 25 de febrero de 1918.

## Una aclaración

Sr. Gerente de LA IDEA.

Mi estimado amigo: Acabé de leer en el periódico mi artículo «Idealismos» y observo que en él se ha omitido algo que cambia por completo el significado de uno de sus párrafos, cual es el que se refiere a *El Porvenir Castellano*.

Referíame en mi escrito a la venta de la conciencia y a la defensa, por conveniencia de tal o cual política y citaba el caso de *El Porvenir* que respondía a esa conveniencia, no a la venta.

Que esto es así, puede comprenderlo cualquiera, puesto que ni yo ni nadie ha de suponer que *El Porvenir Castellano* se vende; sabiendo, como se sabe, que su propietario tiene de sobra muchos miles de pesetas, y que lejos de vender su conciencia y su voluntad puede comprar y quizá haya comprado muchas voluntades y muchas conciencias.

Conste, pues, que por mi parte no he pensado que el *Porvenir Castellano* se venda al mejor ni al peor postor, sino que en la actual lucha política dicho periódico puede citarse como modelo de defensores de la *conveniencia particular* y en tal sentido lo cité.

Gracias, Sr. Gerente, por la inserción de mi anterior artículo y estas líneas y disponga de su correligionario y amigo,

S. G.

N. de la R.—Examinado el original del artículo «Idealismos» observamos que se dejó de incluir una cuartilla completa en la que nuestro articulista hace deducciones sobre los cambios que algunos hombres hacen en política por atender a sus conveniencias particulares y a la que indudablemente se refiere al citar *El Porvenir Castellano* puesto que la cuartilla precede al párrafo en que alude al citado periódico.

Contribuir al sostenimiento de LA IDEA es trabajar por la desaparición del caciquismo.

## “DESPIERTA--PUEBLO,”

Cada pueblo tiene el gobierno que se merece, y se puede asegurar sin temor a equivocación, que en los pueblos donde sus gobernantes y administradores son ineducados, incultos, borrachos, jugadores, cazadores, en una palabra, holgazanes, pues como dice muy bien el refrán «la holgazanería es madre de todos los vicios», el pueblo estará constituido en su mayoría de éstos elementos, y será regido por los que posean estos vicios en su más alto grado, de la misma forma que en los pueblos cul-

tos morales y laboriosos, su gobierno estará constituido por los más engalanados con éstas virtudes.

Las partes integran el todo: por lo tanto si son como Almazán la mayoría de los pueblos que componen España, esta no podrá asistir al concierto de las naciones civilizadas, de la misma manera que irá a la cabeza de la cultura y civilización el día que desechando nuestra virtualapatía no consintamos tener en las cortes un cadáver solo útil para mantener esos gusanos en forma de caciques que absorbiendo sus impurezas infectan luego por completo la sociedad, y nombrar el que merezca tal misión, y de esta manera nuestras aspiraciones tendrán defensor; los funcionarios y empleados no vendrán a las órdenes del cacique, si no al servicio del pueblo su único soberano y señor, pues los gobiernos se han hecho para los pueblos, no los pueblos para los gobiernos.

Pero ya que a la hora que leáis estas majestuosas líneas, estaremos sentenciados por el artículo 29 a padecer el mismo representante, debemos los hombres de buena voluntad hacer un llamamiento al pueblo y unidos trabajadores manuales e intelectuales, atacar con todas nuestras fuerzas a los elementos que constituyen ese sindicato monopolizador de favores individuales causante de la holgazanería y corrupción de este pueblo; obligar al actual ayuntamiento a que presente la dimisión y nombrar otro nuevo entre lo más selecto de cada gremio y que teniendo por lema el bien de todos y no el favoritismo, gobierne libremente con arreglo a una buena conciencia.

Un Ayuntamiento, que tanto individual como colectivamente, tenga horror al vicio y castigue con mano dura las blasfemias que se pronuncian en la vía pública y en las sociedades y tabernas; que haga que se respete a los ancianos, que se obligue a los padres a llevar al colegio a sus pequeños, que impida la mendicidad callejera y solucione la crisis obrera proporcionando trabajo, para lo cual, obligue a las personas acomodadas que tienen sus retretes desembocando en mitad del pueblo, a hacer alcantarillas; que construya un matadero digno de una población civilizada haciendo desaparecer el muy inmundo que hoy tenemos; que obligue al dueño de esos alambres que hay tendidos por las calles, a que los quite, pues con tal amenaza él tal vez salga favorecido pero el pueblo se perjudica: que construya un lavadero para evitar pasen tanto frío esas pobrecitas mujeres: que procure, en la infinidad de terreno que hay inculto, sembrar árboles, pues asombrense señores, es este el único pueblo que no tiene fiesta del árbol; que asista puntualmente a actos tan importantes como el sorteo de los mozos; que no descansa hasta la realización de la subida de las aguas y estudie el medio de proporcionarse el dinero necesario, imponiendo contribuciones a los propietarios de las casas que somos los más beneficiados y de ninguna manera vender fincas; que haga construir bancos para las escuelas donde los pobrecitos niños están sentados sobre unos maderos; que obligue a los propietarios a construir por su cuenta aceras que hermosen la población.

Un Ayuntamiento, que cuando existe un hombre noble y generoso que solo pan y trabajo haya dado al pueblo, eclipsando de ese modo al usufructuario que hace 32 años padecemos, sin haber hecho hasta la fecha nada en nuestro favor, no le pague calumniándole o permitiendo que le calumnien sin imponer severo correctivo, aun cuando el infame que intenta manchar con su inmundo baba el nombre mil veces bendito del hombre, que tanto bien nos hizo, sea uno de sus miembros. Un Ayuntamiento, que con sus despechos, envidias e ineptitudes, no haga que se aleje ese ángel tutelar Justo y Santo, asqueado de ver tanta ingratitude

y vileza; por parte de quien solo podía esperar gratitud, representando mal al pueblo que ama y venera en lo íntimo de su corazón al que le colmó de beneficios.

Un Ayuntamiento que no dege usurpar el derecho a peage que tiene Almazán sobre miles de metros cuadrados de terreno de ciertos señores y en cambio les niegue unos centímetros en el mismo sitio a la sociedad de obreros poniendo por protesta perjudica al ferial, cuando lo que hace es hermosearlo.

En resumen, un Ayuntamiento, que percatado de su verdadero papel, se identifique con el pueblo y lllore con él sus miserias, tratándolas de poner inmediato remedio para lo cual levante el espíritu de la masa consciente y declare la guerra a esa chusma de holgazanes y viciosos patrocinados por ese triunvirato fatuo, alondriguero, de instantos perversos, cuya mejor condición es la falta de talento, y que representa al amigo de todas las derechas, centros é izquierdas del globo terráqueo: aunque creo que si entra a formar parte de la colección de virgenes aristocrático-políticas del señor Marichalar, es por que éste desconoce su procedencia, o explotan los dos el mismo negocio.

Pueblo de Almazán ¿lucharás por tu emancipación?...

Aristóteles y Platón decían que los esclavos lo son por naturaleza.

TEODORO DEL OLMO M.

Lector: transiji califiques de contra productores los medios empleados, pero jamás dudas de mi buen fin.

Ya se proyectan reformas en favor de nuestra provincia, en vista de la campaña de oposición que realizan los republicanos.

Aunque éstas no lleguen a realizarse, por lo menos los representantes a Cortes saben que no pueden vivir despreocupados como antes.

¡Otro triunfo del Partido Republicano de Soria!

## Aun hay ciudadanía

POR TELEGRAFO

(Burgo de Osma 2-11-15).

Celebrada elección Compromisario resultó lo siguiente: Candidatura existía 2 votos. Agraria 27, siendo esta la mejor prueba de las escasas fuerzas existas esta villa y la más elocuente protesta contra la compra devotos últimas elecciones Diputados. Corresponsal.

\*\*\*

Nos reconcilia el anterior telegrama con los electores burgenses, que el último domingo no supieron cumplir sus deberes de ciudadanos. Sabíamos que quedaban en el distrito del Burgo hombres dignos, que no claudicaron porque no saben de claudicaciones, pero la mayoría dieron un espectáculo vergonzoso, que asquea y repugna. Ahora en el transcurso de tan pocos días, el pueblo ha reaccionado y quiere redimirse y limpiarse de toda mancha. Ha dado el primer paso, ya está en pie. Los que os aprovechasteis de su miseria y de su debilidad, los que le habéis querido engañar con rastrerías y lo conseguisteis un momento, esperad el puntapie que será soberano y definitivo.

¡Muy bien burgenses! Vuestro acto es tan noble que merece el aplauso de todos los lleven hidalguía en el alma. Completarlo echando a los que han jugado con vuestra dignidad sin respeto alguno. Los espíritus generosos, la voluntad firme, está a vuestro lado; hermanos de ideal somos, soldados de un ejército que quiere ostentar ejecutorias de grandeza y estrangular para siempre al caciquismo. ¡Os va llegando la hora caciques ezistas!

## LOS AGRARIOS

El día 25, después de la inocua y vergonzosa venta de la conciencia ciudadana al mejor postor, los trabajadores de la tierra, los agrarios sorianos, verificaron un acto de defensa en la Plaza de Toros. Magnífica nos parece la Asamblea, gratos, muy gratos augurios tiene para nosotros los amantes desinteresados de la agricultura, la digna actitud de los aldeanos, aprestándose a la defensa de sus intereses, contra las miras arbitrarias y egoístas del nacionalismo vasco y del separatismo catalán, pero,—siempre el pero—ese acto de dignidad, ese gallardo gesto de emancipación de la onerosa tutela del caciquismo que en Soria alienta y toma cuerpo en la figura del comprador de la conciencia colectiva, de la dignidad ciudadana, del que amparado en la necesidad y hambre del pueblo, un día le insultó y al otro lo desprestigió poniendo a su indignación un precio; nos parece un arrepentimiento tan repentino que, francamente no podemos creer en él.

Pudo el cuerpo electoral, dar nuestra patente de su descontento el domingo 24, votando al candidato republicano, que un día en la fenecida Junta de Defensa provincial, otro defendiendo un programa arancelario en «Tierra Soriana», más tarde en un folleto luminoso que se titula ¿Regionalismo Castellano? y que abunda en la sabia doctrina del gran Francisco Gramontagne; laboró asiduamente por el mejoramiento de los agricultores y que después recientemente en el gran diario «El Mundo» de Madrid preconiza la necesidad de defenderse el agricultor contra el egoísmo de todos... y, el agricultor soriano, el mismo que se lamentaba del abandono en que el Vizconde de Eza les tenía, en vez de dar sus sufragios al defensor de sus reivindicaciones, o emitirlo en blanco en señal de protesta, otorga mansamente su confianza al hombre orgulloso, que abroquelado en el valor de su dinero, sabe que el acta la tiene asegurada, pues no ignora que el precio de las conciencias en estos días calamitosos de penuria, a la cual contribuyó él con su negativa actuación en el Ministerio de Fomento, es cotizado a bajo precio.

No, no podemos confiar en que el movimiento agrario tenga la resonancia debida, porque conocemos la mentalidad de nuestros hombres de la tierra, porque sabemos firmemente que el vellocino de oro es el ídolo de la gente del campo, porque ante el brillo de una moneda ó la codicia de un billete de banco son capaces de vender sus más caras afectaciones.

Conociendo detalles de la lucha electoral del domingo último, pensar que la eficacia del movimiento agrario sea cierto, es desconocer la loca avaricia que en los estómagos hambrientos de nuestros labriegos despierta el despreciable tintineo de los discos de plata.

Se venderán los campesinos, sabedores de que la lucha será tenaz.

Raras, muy raras excepciones se podían citar de hombres conscientes que no tengan el cargo de compromisario como un lucrativo negocio. Con hombres así, la regeneración no es posible.

Buitrago, el pueblo de la protesta, entregó integró al oro del Vizconde de Eza su dignidad herida; un solo ciudadano votó la candidatura del adulador de las reivindicaciones proletarias. ¡Buitrago!, la cuna del movimiento agrario soriano dió sus votos al hombre que dejó sin remediar las vicisitudes de los que perdieron sus cosechas; Fuentescañales, Garray tiene en su poder el ofrecimiento de 11.000 pesetas para escuelas a cambio de entregar íntegro el censo del pueblo al Vizconde de Eza; Gallinero, como Almarza y otros, vendieron su dignidad a cambio de un camino vecinal....

No, yo siento mucho, yo me apeno con el ilustre Abad de la Colegiata, al considerar, que la atmósfera enrarecida con la inocua y vergonzosa contienda electoral del pasado domingo, no puede quedar purificada con el acto halagador del lunes, 25, en la Plaza de Toros; los 2.000 labriegos que allí había y los 12.000 adheridos al movimiento, eran los mismos que el día anterior habían vendido su dignidad en puja a la llana o en subasta al martillo, en las casas Consistoriales.

Fracasará el movimiento sofocado con la fuerza de los billetes de Banco. Aun suponiendo que los hombres de la tierra, los trabajadores vayan de verdad, en sus filas habrá un Judas que venda la conciencia y reste eficacia a la plausible actitud de defensa de la agricultura.

Tan solo un acto, logrará volver el optimismo que la lucha del domingo arrebató a mi espíritu joven y luchador. Si de la urna salen derrotados Archilla, Cayo del Rey y Rodríguez de Cela; nombres que patrocina el máximo cacique que feudaliza a la provincia de Soria, y en su lugar apareciesen —pongamos como ejemplo—González de Gregorio, Sanz Encabo y Gómez Santacruz; así tal vez llegase a convenirme de que la resurrección de los agrarios era cierta y que la Asamblea de la Junta de Defensa del Contribuyente, no era una fogata de virtutas o espuma de cerveza, como tengo la creencia y el convencimiento de que será.

HELIODORO JIMÉNEZ.

**Durante las pasadas elecciones se han distribuido muchos miles de pesetas, gracias a la oposición de las izquierdas y, muy especialmente, de los republicanos.**

**Aunque no sea más que por eso, los agraciados nos deben mucha gratitud.**

## Despedida de Artigas

El martes pasado obsequiaron los republicanos y amigos del Sr. Artigas, a éste, con una cena de despedida al candidato de las izquierdas.

Asistieron numerosos correligionarios y amigos que acompañaron a don Benito Artigas hasta la estación donde despidieron al insigne periodista y consecuente republicano.

Al ponerse en marcha el tren, se dió un viva que fue unánime y calurosamente contestado.

Nuestro amigo Artigas iba completamente satisfecho por el resultado de las elecciones en este distrito, pues su triunfo moral es indiscutible, si se tiene en cuenta las bajezas y medios ruines que han empleado nuestros contrarios.

Preparado suficientemente el distrito, como lo está, no hay duda que en las próximas elecciones obtendrá el triunfo Artigas, que a juzgar por las circunstancias se presentará, como candidato ministerial de un Gobierno republicano.

## UNA CARTA

Sr. Director de LA IDEA.

Agradecería de usted que me escriba estas líneas en su periódico, pues yo quisiera que abrieran el ojo los que lo tienen cerrado y le doy a usted las gracias. Su amigo y servidor

Julián Contribuyente.

Sr. Vizconde de Eza. Muy señor mío y amigo: Me figuro Sr. Vizconde que el que hace un cesto hace ciento si le dan mimbres y tiempo y que usted como buen político, hace de la política arma para su provecho. No se porque «me dá a las narices» que al trastornar usted a los pacíficos electores de Agreda, persigue matar dos pájaros de un tiro.

No sé si me explicaré, pero yo vengo a comprender, que el tal Azpeitia que está en el distrito de Agreda y codo con codo con usted es un individuo de mucho respeto y que en un año o poco más de hecho más que usted, en 20 en el distrito de Soria. Imagino que se le ha pasado a usted por las mientes que cualquier día puede ponerle en una apretura aspirando a la capital.

Pues bien, usted ve que en Soria hay un elemento de mucho respeto por sus simpatías y porque dicen que vale, y el tal elemento es D. Luis Posada y usted ha dicho para su capote; yo me encuentro aquí entre dos cuchillos, voy a ver si se mellan el uno al otro; si triunfa el mío, tengo un amigo, sino triunfa, tengo un agradecido ¿No es eso? Diga usted la verdad. Yo hubiera hecho otra cosa, si todos fueran como yo en el pensar. Puesto que la capital se queja de usted que no ha hecho nada en 20 años y es verdad a mi corto modo de pensar, porque no hay de pies un soldado en Soria con dar los suyos para que se luzcan en Jaca o Catalunya, yo hubiera hecho otra cosa, dejar a D. Mateo Azpeitia en Agreda que crezca porque lleva buenos medros, que si en un año ha hecho lo que ha hecho en veinte que haría, zamparse en el Gobierno civil de Soria, no hay duda y a D. Luis Posada lo hubiera puesto en contra de usted hasta que creciese el vecino Azpeitia si antes no se adelantaba en pies D. Luis.

¿No le parece a usted señor Vizconde? No se ofenda aunque le adivine el pensamiento, usted ya tiene bastantes según dicen que es de rico, pues bien, retírese usted a la vida buena a ver si estos jóvenes nos hacen la prolongación del ferrocarril ya que usted como ministro no ha podido o no se ha atrevido a quedar mal con los ministros o con las empresas.

Otras buenas cosas podía usted haber hecho y las ha hecho para agradecerse las Dios, porque son obras de misericordia, a cada uno lo suyo. Pero las de justicia siendo usted de justicia se le han quedado por hacer. Cuando empezó usted era joven hoy no es viejo, pero cuanto más viejo menos vergüenza para cargarnos a su espalda. Si quiere usted hacer caso de mi consejo hace y sino lo deja pero de los viejos tome usted el consejo. Yo que usted me retiraba a comer de mis haciendas porque esta visto que no dá gusto ni a la capital ni a los labradores que nos quedamos con la boca abierta esperando el maná de su sabiduría, ni a la España porque fué Director de Agricultura y no dió usted gusto y Alcalde de Madrid y no resistió una nevada y Ministro tampoco.

Pero en fin, si triunfa usted nunca es tarde si el fruto de su triunfo lo disfrutan nuestros biznietos.

Perdone usted señor Vizconde esta enmienda a su vida política, que se lo dice a usted un servidor que se llama

Julián Contribuyente.

**El señor Lerroux ha dicho que se aproximan momentos graves para la Patria y que él está en el secreto.**

**En su consecuencia, todo buen republicano debe estar dispuesto a cumplir con su deber.**

## UN TELEGRAMA

Entre los muchos telegramas de protesta por las infames coacciones de que se nos ha hecho víctima en la tan malamente terminada contienda electoral recibidos por los señores Rico, Azpeitia y Artigas, figura el siguiente que transcribimos íntegro para que nuestros lectores y correligionarios vean que en el terreno de la protesta no estamos solos, ni solo nos dolemos.

Sr. D. Mateo Azpeitia.

*Participo sinceramente de su contrariedad y estoy resuelto a cooperar a la acción de ustedes, volviendo por la dignidad ciudadana. Saludo afectuoso.*

Santiago Alba.

Dentro del desencanto y de la contrariedad del ahogo de plata que hemos padecido, nos animan más cada día para proseguir en la lucha constante y sin tregua contra el odioso caciquismo ezista.

## NOTICIAS

### Energica protesta.

El lunes se celebró un acto de protesta contra la candidatura seguida por el Sr. Vizconde de Eza y sus secuaces en los distritos de Soria, Burgo de Osma y Agreda, en los cuales ha corrido el dinero de manera desconocida y se han puesto a los votos con el mayor descaró.

Hablaron D. Sotero Llorente, don Benito Artigas y D. Mateo Azpeitia, haciéndolo todos con frases de indignación y pidiendo para las que así han atentado contra la dignidad ciudadana un enérgico castigo.

Como consecuencia de la vergüenza de las elecciones, han renunciado las actas los señores Llorente Presidente de la Diputación; Sánchez Vice-presidente de la Comisión provincial, Carrillo (F y A), Izquierdo, Ruiz y Vitoria, diputados provinciales liberales y los señores Robles y Ruiz, concejales liberal y republicano respectivamente de la capital, anunciando igual determinación los concejales de las izquierdas de las distintas cabezas de partido.

Inmediatamente del acto, fué una manifestación nutridísima—diga lo que quiera «El Porvenir»—hasta el Gobierno civil, significando su disgusto por los procedimientos empleados para el triunfo de los candidatos ezistas.

El asunto dará juego y hasta algún disgusto al Presidente del Instituto de Reformas que procedido en estas elecciones.

### Telegramas y manifestaciones de pésame.

Se han recibido con motivo de la muerte de nuestro llorado correligionario y gran amigo D. Manuel Madrazo, infinidad de telegramas y cartas participando del dolor de su familia y el partido.

Entre otros telegrafaron nuestro querido Director D. Manuel H. Ayuso, desde Montilla; de Madrid D. Miguel Tato y D. Luis Ayuso; de Soria, don Sotero Llorente y D. Juan Aparicio por los republicanos de la capital, de la Diputación y el Colegio de Abogados; de Almazán D. Segundo Zapatero en nombre de todos los correligionarios de dicha villa, de Aranda de Duero don Manuel N. y varios más que harían muy larga la lista.

En la imposibilidad de contestar a cuantos han manifestado su pesar por la pérdida que aqueja a la familia del finado, nos encargamos a todos las gracias por sus manifestaciones y hagamos presente su gratitud a los que les llevaron un consuelo.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita del comandante de caballería don Antonio González Leyva, delegado en esta provincia de la cría del ganado caballar y remonta.

Es el señor González Leyva un entusiasta de la enseñanza que lleva 25 años dedicándose a la preparación para las carreras militares con excelentes resultados, dando pruebas de sus altos dotes de inteligencia.

Agradecemos al Sr. González Leyva los ofrecimientos que nos ha hecho y le correspondemos con igual cordialidad.

En el correo del domingo salió para Valencia con objeto de hacer compras el industrial de esta plaza nuestro querido Buitrago y correligionario Angel Pérez Buitrago.

## Carreras militares y especiales

Preparación completa por el Comandante de Caballería D. Antonio González Leyva.—HOTEL COMERCIO.

Soria.—Imprenta de Sucesor de F. Jodra,

# ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias  
para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

*La Casa que más caro paga.*

Despacho: Sopertales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid,  
(Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

## VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

*Esta casa vende a precios económicos.*

**LABRADORES** Emplead los nuevos cohetes granifugos contra el pedrisco, confeccionados por Daniel de León, sucesor de G. Cecilia y os convencereis que son los más prácticos y seguros para disolver los nublados.

Precio, 40 pesetas la docena.

Despacho: Santo Tomé, 8.—SORIA

## COLEGIO PRIMARIO DE LA INFANCIA

En este acreditado colegio, que dirige D. Manuel Blasco Jiménez, tomará parte desde esta fecha, como auxiliar del mismo, el joven profesor de primera enseñanza D. Faustino Hernández Sancho.

Prepárase para el Comercio, Magisterio y Bachillerato.

Calle Aduana Vieja, núm. 27, (frente á la Plaza del Vergel).

## Toreuato Martínez

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

**BAR IDEAL**

## JUAN APARICIO LAPUERTA

### Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

## SASTRERÍA DE G. PASCUAL VILLAMOR

Trajes de señora, caballero, niños, uniforme de todas clases.—Géneros del País y extranjeros.—Perfección y economía.—Única en su clase.

Envío muestras a quien las solicite.

Canalejas, 42.—Teléfono, 75 —SORIA

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

## Manuel Ruiz.

Numancia 28.—SORIA

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

## Manuel Pérez.

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

## FILOMENA MORENO

PROFESORA EN PARTOS

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.

## Nicomedes Longaies.

Collado, 15.—SORIA

Especialidad en vinos finos y de mesa. Licores y anisados.

Pedid siempre Jerez y Coñag del Marqués del Real Tesoro.

## Pedro Ucero Hegaz.

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14, Soria.

## Antigua Pescadería de

## MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

## LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.

